
EFE se da 30 días de plazo 
para presentar Estudio del 
nuevo puente Ferroviario

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL DEBERÁ ENTREGARSE EN JUNIO PARA SU EVALUACIÓN

Mejora de viaducto es vital para destrabar proyectos esenciales como Mapa y Biotrén a Lota. POLÍTICA PÁG. 4
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El legendario piloto galo Sebastien Loeb y el actual líder de la competencia, Thierry Neuville, se mostraron ansio-
sos por darle vida a esta nueva experiencia penquista. El podio es siempre la meta.

El 9 veces campeón mundial de Rally ya está en Concepción
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Rinden homenaje a 
alcaldesa Ester Roa por 
centenario de su natalicio 
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Giacaman califica a  
Pacyt de “estratégico” y 
“prioritario” para Bío Bío
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EDITORIAL: IMPACTO NEGATIVO DE LA DESINFORMACIÓN EN LA SALUD PÚBLICA
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Par Explora 
UdeC llega a 
Ñuble para 
promover la 
ciencia 
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Centenario de Ester Roa Rebolledo
Nació el 6 de mayo de 1919.  Sus padres fueron 

don Osvaldo Roa Ravanal y su madre Rosalinda Re-
bolledo Paulo, ambos provenientes de antiguas fa-
milias del Valle del Itata, radicados en Concepción.  
El matrimonio tuvo 2 hijos, don Armando Roa Re-
bolledo (psiquiatra) y doña Rita Ester Roa Rebolle-
do (abogado).  

Al término de su educación primaria, ingresó al 
Liceo de Niñas de Concepción, donde completa el 
ciclo secundario e ingresa a la Escuela de Derecho de 
la Universidad Católica, para luego de algún tiempo, 
completar su carrera recibiéndose de abogado en la 
Universidad de Chile. En 1947 contrae matrimonio 
en Santiago con el joven político abogado demócra-
ta cristiano, Tomás Pablo Elorza (quien fuera profe-
sor de la Escuela de Derecho de la UdeC, diputado 
en 1957, y electo senador por Concepción, Ñuble y 
Arauco, por 2 períodos 1961-1969 y 1969-1978, fue 
presidente del Senado chileno, y primer presidente 
chileno del parlamento latinoamericano).   

El matrimonio tuvo 4 hijos, María del Carmen 
(abogado), Rodrigo Paulo (ingeniero civil), María Es-
ter (consagrada a la vida religiosa) y Tomás (aboga-
do, master en comercio internacional). 

Al igual que su marido, Tomás Paulo, Ester fue 
militante activa del partido Demócrata Cristiano, 
desde cuyas filas participó en las elecciones munici-
pales de 1956, en que la ciudadanía penquista la eli-
gió su alcaldesa por 2 períodos (1956-1960, 1960-
1963), siendo la primera mujer en asumir la alcaldía 
en Concepción y lo más importante, fue en su épo-
ca, primera mayoría nacional.  

Cabe notar que, durante su periodo, se dieron 
dos hechos importantes, el terremoto de 1960 y el 

mundial de fútbol de 1962. 
Durante el terremoto de 1960, siendo ella alcalde-

sa, y el senador de la república, luego del sismo am-
bos se levantaron y salieron inmediatamente a re-
correr la ciudad para entregar las ayudas pertinen-
tes después de este mega terremoto, como 
alcaldesa hizo cambios importantes en el diseño ur-
bano de Concepción, como fue la remodelación del 
parque Ecuador en la Alameda de Concepción, la 
erradicación de las poblaciones en la costanera al 
lado del Bío Bío, la reconstrucción de las partes más 
afectadas por el terremoto del 60, entre ellas, el 
puente carretero del Bío Bío, se le atribuye también 
a su período, la construcción del hermoso estadio 
de Concepción en la Avenida Collao, inicialmente 
con la intención de que fuera sede del campeonato 
mundial de futbol de 1962 y que después del terre-
moto, la FIFA decidió no hacerlo en la ciudad pen-
sando en posibles réplicas telúricas, realizó una se-
rie de actividades con las distintas colonias radica-
das en la ciudad, como españolas, alemanas, sirias, 
palestinas, italianas, francesas y otras. 

Doña Ester Roa y su marido, tenían su domicilio 
en Orompello al llegar a Víctor Lamas, y tenían 
como vecino a antiguas familias penquistas como 
los Rondanelli, los Coddou Boettiger, y los Ríos 
Boettiger, del cual desciende Pepo, el autor del 
Condorito. 

En su vida profesional como abogado, fue vice 
presidenta de la Caja de Empleados Municipales en 
Santiago hasta 1970, y a reglón seguido, se desempe-
ña como abogado de la superintendencia de Seguri-
dad Social, en 1973 vuelve a su antiguo cargo de vice 
presidenta de la Caja de Empleados Municipales de 

la República, cargo en que está hasta 1982, debido a 
la creación de las AFP. 

Era una mujer ordenada, que acudía muy tem-
prano a sus labores municipales, recorría los barrios 
y se hacía asesorar por profesionales expertos, 
como el abogado Aulio Vivaldi Queirolo que, junto a 
otros profesionales, iban rediseñando las políticas 
más apropiadas para hacer de la ciudad un lugar 
habitable y de esparcimiento. 

Según sus hijos, siempre regresaba puntualmen-
te a su casa hacia las 19 horas, y hacía vida familiar, 
cuentan que cuando pequeños lo pasaban con los 
abuelos de padre y madre, disfrutando el tiempo en 
el campo junto al Río Andalién.  Ester era una mujer 
de ideas claras, y hacía cuando estuviera en su 
mano, para sacar las cosas que proponía, adelante.  
Era una mujer que trabajaba en equipo y sabía lide-
rar a quienes la acompañaban. 

Durante el terremoto de 1960, doña Ester entró 
en sintonía con las autoridades del Gobierno del 
Presidente Alessandri, especialmente en los recur-
sos para la reconstrucción y le tocó recepcionar la 
ayuda internacional que provenía de los Estados 
Unidos de América. 

Doña Ester Roa Rebolledo falleció en Santiago el 
29 de agosto de 2010, rodeada del cariño de hijos y 
nietos. 

Hoy, el principal campo deportivo de la ciudad de 
Concepción, obra de su periodo alcaldicio, lleva su 
nombre en honor a esta insigne mujer.  
 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
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deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ÓSCAR AGUAYO ÁLVAREZ 
Académico de Pedagogía en Educación Física 
Universidad San Sebastián

Carolina Toro @KatariAyelen 
Hoy la @Muni_Concepcion conmemoramos el 
Centenario de Ester Roa Rebolledo, la primera 
mujer alcaldesa de Concepción. Compartiremos 
con sus 4 hij@s y descubriremos una placa. 
#visibilizandoamujeresquehacenhistoria  

Un timón contra el caos vial 
  
Señor Director: 

El martes de la semana pasada tomé a las 
19.15 mi automóvil en el centro. Al llegar a 
Prat con Carrera, e intentar doblar en direc-
ción al Puente Llacolén, me encuentro con 
que un grupo de carabineros me lo impide. 
¿La razón? Choque múltiple en el puente. El 
problema es que a mí y a cientos de auto-
movilistas más no solo no nos dejaron usar 
el puente (razonable), sino que tampoco 
nos dejaron acceder a la Costanera para to-
mar el Juan Pablo II  o el Bicentenario. Por 
tanto, mi única opción fue un taco eterno 
por Prat hacia la Vega Monumental, para 
tomar a esa altura la conexión rumbo al 
Juan Pablo II. Un viaje que terminó  duran-
do dos horas cronológicas, del Centro hasta 
la Villa San Pedro.  

Lo más indignante fue leer al otro día al 
prefecto asegurando que Carabineros no 
ordenó ningún corte. ¿Quiere decir eso que 
las grandes decisiones del tránsito, que 
afectan a miles de automovilistas, están a 
merced de la decisión caprichosa e intem-
pestiva de un suboficial, al calor del mo-
mento? ¿Es muy tonto pensar en que esas 
decisiones tienen que ser tomadas a un 
alto nivel, por gente calificada, tal vez de 
manera colegiada por un equipo  técnico 
que permanente esté monitoreando nues-
tro sistema vial? ¡Cuántos colapsos se evi-
tarían con buenas decisiones! 

   
Marcos González Barahona

El deporte puede ser considera-
do hoy uno de los fenómenos so-
cioculturales de mayor importan-
cia. Sus distintas manifestaciones 
y los contextos en los que se desa-
rrolla ( formativo- recreativo-com-
petitivo y de alto rendimiento), 
han logrado permear las distintas 
esferas de la sociedad, pero sin  
dudas, el deporte competitivo ha 
logrado establecer una nueva cla-
sificación para lo que se ha deno-
minado deporte espectáculo, una 
manifestación del deporte de alto 
rendimiento, pero sobredimensio-
nada en cuanto a aspectos de in-
fraestructura, marketing, dere-
chos televisivos e inclusive ocu-
pado como herramienta política 
para generar opinión respecto de 
una marca país.  

En este sentido, Concepción vi-
virá por estos días la fiebre del Ra-
lly Mundial, el cual, por sus carac-
terísticas, puede considerarse un 
mega-evento deportivo debido a 
la movilización de recursos y su 

des, los sistemas de transporte, la 
seguridad de asistentes y deportis-
tas, planes estratégicos de contin-
gencia, entre otros. 

Se espera que las coordinaciones 
previas entre los distintos entes in-
volucrados estén a la altura de las 
circunstancias, por el bien de nues-
tra ciudad y de la imagen que se 
proyecta a nivel internacional.  

Por último, señalar lo impor-
tante que es hacer una evaluación 
global del proceso, tomando en 
consideración aspectos cuantita-
tivos y cualitativos, con el fin de ex-
traer áreas de mejoramiento, rea-
firmar elementos positivos y,  so-
bre todo, generar una cultura 
deportiva de cara a estos mega 
eventos deportivos.  

En el análisis final debieran exis-
tir preguntas como: ¿cuál fue el im-
pacto económico y deportivo del 
evento?, ¿cuál es el legado que se 
proyecta?, ¿cómo se articulan los 
mega eventos deportivos con las 
políticas públicas?, entre otras.

atracción global. Este tipo de 
eventos requiere de la articula-
ción de organismos gubernamen-
tales y organismos no guberna-
mentales de carácter internacio-
nal, además del trabajo conjunto 
entre el sector público y privado, 
ya que instancias de esta magni-
tud se desarrollan en articulación 
de lo meramente técnico basado 
en los aspectos propios de la com-
petencia y otra esfera que involu-
cra todos los aspectos socio-eco-
nómicos, entre los que destacan la 
capacidad hotelera de las ciuda-

Habrá que ver el 
impacto económico 
y deportivo, cómo 
se capitaliza y 
proyecta, y cómo se 
articulan futuros 
megaeventos.

Gabriel @G_TORRES_H Buen tema en 
@DiarioConce y del cual hemos sido majaderos en 
decir que es urgente,+ aún con 1.000 autos diarios que 
se suman al parque automotor. En 2014 comenzamos 
a trabajar en el Core en el PROT (plan ordenamiento 
territorial). Hoy duerme el sueño de los justos. 

Más allá del Rally

Salvador @S_Schwartzmann 
Se miente tanto. Se dijo que, con el Acuerdo 
Transpacífico, Chile debía consultar a transnacio-
nales para cambiar sus leyes..., y es falso. Que 
patentes de remedios durarían más años y no 
podrían ingresar los genéricos..., y es falso.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
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S
e le ha descrito como uno 
de los casos  de mayor im-
pacto de las noticias falsas, 
irreductible a toda suerte 
de desmentidos, la creen-
cia que la vacuna tiene 

efectos graves sobre los niños se ha ins-
talado en una parte significativa del 
subconsciente colectivo y resiste todo 
intento de remoción, sin importar  la 
rotundidad de la argumentación en 
contrario, una muestra perfecta de 
que las emociones son capaces de 
desplazar a la razón. 

Las vacunas han evitado la muerte 
de más de 20,4 millones de personas en 
las últimas décadas.  Según un informe 
de la OMS, el sarampión ha afectado en 
lo que ha transcurrido del año a más de 
110.000 personas en el mundo, lo que 
supone un incremento de alrededor 
de un 300% respecto al mismo periodo 
del año anterior. Este virus empezó a 
propagarse de manera alarmante en 
2018: se detectaron solo en Europa 
41.000 niños infectados, cifra que supe-
ró los casos registrados durante la úl-
tima década. Según el Comité Asesor 
de Vacunas, al menos 37 personas fa-
llecieron por sarampión en Europa el 
primer semestre de ese año. 

Se estima que entre 2000 y 2016 la va-
cuna contra el sarampión evitó la muer-
te de 20,4 millones de personas. Sin em-
bargo, en el periodo de 2010 a 2017 no 
se administró la primera dosis de esta 
vacuna a 169 millones de niños, lo que 
ha provocado este ascenso repentino de 
la enfermedad. En el primer mundo, el 
auge del sarampión lo ha provocado 
una conspiración colectiva que gira en 
torno a cuatro ejes probadamente fal-
sos: los niños se inmunizan mejor de 
manera natural; las vacunas contienen 
componentes químicos  tóxicos; provo-
can autismo y  son un invento de los la-
boratorios para ganar dinero. 

La situación epidemiológica en 
Chile muestra que desde introduc-

ción de la vacuna, y luego con las 
campañas de vacunación, la enfer-
medad ha cambiado su perfil. En 1990 
se puso en marcha un plan de vacu-
nación que incorporó la vacuna triví-
rica al año de edad, y luego en 1991, 
un refuerzo a niños de primero bási-
co, logrando una cobertura del 100% 
a nivel nacional. Con estas medidas, 
en 1992 se presentó el último caso de 
Sarampión endémico en Chile. 

La misma noción de conspiración in-
ternacional para vacunar a pesar de 
supuestas graves consecuencias para 
los niños, ha significado la emergencia 
de movimientos  antivacuna. Desde el 
Ministerio de Salud se ha informado 
que, aunque el porcentaje de personas 
que rechazan la inoculación es muy 
bajo, incluso por debajo del 0,1%, hay un 
riesgo para los niños que no se puede 
tolerar, recordando que los padres que 
se nieguen pueden ser llevados a tribu-
nales por parte del Servicio de Salud 
respectivo 

El Ministerio de Salud recomendó  
hace pocos días a la población vacunar-
se contra el sarampión, por tratarse de 
una enfermedad muy contagiosa y gra-
ve que en lo que va de año ha reporta-
do en Sudamérica el doble de casos de 
2017, sobre todo a los nacidos entre 
1971 y 1981 y aquellos que vayan a via-
jar a lugares donde hay brotes, tanto en 
Latinoamérica como en Europa. 

Ha sido hasta aquí un concepto bá-
sico que para tener opinión hay que es-
tar informado, sin embargo, ha surgido 
con fuerza la posibilidad de tomar ma-
las decisiones, porque ha aumentado la 
frecuencia y cobertura de la informa-
ción errónea o falsa. Cambiar el cuadro 
sanitario de un país por ejemplo, es 
una muestra de la potencialidad de 
esta desinformación y un llamado a 
buscar la seriedad de las fuentes.

En el periodo de 

2010 a 2017  

no se administró 

 la primera dosis  

de la vacuna contra 

el sarampión  

a 169 millones  

de niños,  

lo que ha  

provocado un 

ascenso repentino 

de la enfermedad. 

EN EL TINTERO

investigación ha determinado 
que  esta versión sentimental de 
la figura de Robin Hood, resulta 
muy alejada de la realidad histó-
rica de los bandidos de la Edad 
Media y  que se trata de una sim-
ple leyenda del siglo XIII. 

 En una sociedad como la me-
dieval, en la que los cadáveres se 
exponían en cadalsos en cada 

cruce de caminos, las cabe-
zas y los miembros de 

traidores colgaban de 
portones y murallas, 

y las disputas entre no-
bles o campesinos solían 

acabar con sangre derramada 
y muertos; la violencia y la cruel-
dad eran normas aceptadas, lo 
cual se refleja en las baladas.  

Robin Hood estaba en sinto-
nía, degüella al sheriff  y elimina 
al monje que lo había traiciona-
do, en medio de los aplausos del 
respetable público. Lamentable-
mente, su ejemplo no prendió, 
parece que hay más ricos roban-
do pobres, que vice versa. 

 
                        PROCOPIO

El perdón de robar 
a un ladrón

ESPÍA

La literatura y el cine han he-
cho de Robin Hood uno de los 
personajes de ficción más popu-
lares en todo el mundo, su ima-
gen desafiante y triunfadora, lle-
nó la imaginación de los niños 
en tiempos previos a la guerra de 
las galaxias. Las peripecias de 
este rebelde en el bosque de 
Sherwood, secundado por los 
miembros de su banda, ca-
pacitados en todo tipo 
de armas arrojadizas 
y contundentes, y 
dispuestos siempre a 
burlarse del odioso She-
riff de Nottingham,  individuo 
repelente que subía los impues-
tos a cada rato . 

En sus ratos libres, entre fies-
tas para celebrar sus últimos asal-
tos, se daba tiempo para cortejar 
a su amada Lady Marian, provo-
cando tumultuosas pataletas en 
el ya aludido sheriff. Robin Hood 
se ha convertido así en modelo 
del bandido justiciero, que redis-
tribuye la riqueza robando a los 
ricos para dárselo a los pobres. 
Como no falta el aguafiestas, la 

Impacto negativo 
de la desinformación 
en la salud pública
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es la inversión que realizará 
EFE en la construcción del 
nuevo Puente Ferroviario. 

USD$200 millones

En 30 días, presentarán 
Estudio de Impacto Ambiental 
del Puente Ferroviario 

LO CONFIRMÓ PRESIDENTE DE EFE, TRAS REUNIÓN EN CONCEPCIÓN
Analizar la carpeta de proyec-

tos relacionados con Ferrocarri-
les, ese fue el eje del encuentro que 
sostuvieron la tarde de este lunes 
el intendente del Bío Bío, Sergio 
Giacaman, el presidente de la Em-
presa de Ferrocarriles del Estado 
(EFE), Pedro Pablo Errázuriz, y el 
presidente de Ferrocarriles del Sur 
(Fesur), Víctor Lobos. 

La cita, que se realizó en la Inten-
dencia del Bío Bío, tuvo como eje 
principal la futura construcción del 
nuevo viaducto sobre el río Bío Bío 
y el túnel bajo el Cerro Chepe, con 
el cual pretenden destrabar una se-
rie de proyectos para la zona, como 
la extensión del Biotrén a Lota o el 
Proyecto Mapa del sector forestal. 

El presidente de la estatal, Pedro 
Pablo Errázuriz, aseguró que el 50% 
de la carga total que mueven los 
trenes lo hacen en la zona, por lo 
que el actual puente representa una 
situación crítica. “En tema de pasa-
jeros, el puente nos permite pasar 
de cinco millones a 20 millones de 
pasajeros y de cinco millones a diez 
millones de toneladas de carga, es 
una transformación profunda del 
servicio de ferrocarriles”. 

Por lo anterior, el nuevo viaduc-
to permitiría una circulación fluida 
y paralela de los convoyes, tanto de 
carga como de pasajeras.  

Con respecto al estudio para la 
respectiva calificación ambiental, 
Errázuriz entregó un plazo de 30 
días para su ingreso, y así iniciar ya 
el próximo año su construcción. Se-
gún el seremi de Medio Ambiente, 
Mario Delannays, el primer análisis 
podría demorar 120 días. 

Estas mejoras traen de la mano 
una inversión cercana a los $50 mi-
llones de dólares en mejoras para 
accesos a los puertos del país.  

Con respecto a la extensión del 
Biotrén a Lota, la autoridad comen-
tó que “cuenta con rentabilidad so-
cial, pero para que se pueda realizar 
debemos tener el puente construi-
do o en construcción. No tenemos 
más capacidad para hacer pasar 
más trenes de pasajeros, el puente 

La estatal aseguró que la mejora del actual viaducto es vital para destrabar proyectos 
esenciales para la Región, como el Biotrén a Lota y el aumento de carga por Mapa.

miento de las vías y la llegada del 
Biotrén a Lota, Penco y Lirquén”. 

De acuerdo a cifras que mane-
ja Ferrocarriles, la inversión que se 
realizará en la construcción del 
nuevo viaducto tiene un costo cer-
cano a los 200 millones de dólares.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P. 
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es la ruta crítica para el Biotrén a 
Lota. Para llegar a Lota se requie-
ren más trenes”. 

En tanto, el intendente Sergio 
Giacaman indicó que “el puente 
tiene 130 años, por eso la urgen-
cia de poder actualizar la in-
fraestructura, así mejoramos el 
transporte de pasajeros y carga. 
Necesitamos infraestructura 

que responda al siglo XXI, no al 
siglo XIX.” 

El presidente del directorio de 
Fesur, Víctor Lobos, insistió en 
que el puente es “la detonante 
para un sistema integrado de pa-
sajeros y carga. En este punto se 
complementa con los camiones 
y en rapidez, al tren no lo bate na-
die. El puente detona el mejora-

Siguen las repercusiones por la 
elección de Claudio Eguiluz como 
presidente regional de Renovación 
Nacional. 

Recordemos que el otrora vicepre-
sidente nacional tuvo suspendida su 
militancia, lo que impidió su postu-
lación y generó una lista con la can-
didatura testimonial de su hijo mayor, 
del mismo nombre. 

La decisión al interior del partido 
de la estrella ha traído una serie de 
opiniones en el oficialismo local. Uno 

Intendente por Eguiluz: “En todas 
las personas hay un tesoro”

mentó que “esas son decisiones de los 
consejeros, soy un militante más, acá 
hay que respetar la decisión del con-
sejo, ya que otros personajes toman 
las decisiones”. 

En tanto, el intendente de la Región 
del Bío Bío, Sergio Giacaman, comen-
tó que está dispuesto a trabajar con 
una persona condenada por la justi-
cia por delitos de corrupción. “No me 
incomoda trabajar con él. RN es un 
partido clave y yo tengo que sentar-
me en la mesa con todos. Yo no soy un 
representante de la justicia, yo soy 
una persona que ve que en todas las 
personas hay  un tesoro y es posible 
buscar lo que ella puede aportar”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

de los participantes en la cita donde 
se eligió al nuevo timonel fue el gober-
nador de Bío Bío, Ignacio Fica, quien 
manifestó que “yo no puedo repro-
char una decisión del partido, los 
consejeros regionales toman esa de-
cisión y el partido acá lo conforman 
todos los militantes. Yo no salgo ce-
lebrando en ninguna fotografía, ahí 
sólo quisimos mostrar unidad”. 

Mientras que el Gobernador de 
Concepción, Robert Contreras, otro 
de los asistentes al encuentro, co-
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TRAS LA INVESTIGACIÓN A MINISTROS DEL TRIBUNAL DE ALZADA DE RANCAGUA

Corte implementa medidas 
para favorecer transparencia

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Desde el Colegio de Abogados se indicó 
que los anuncios son “insuficientes” 
para enfrentar esta crisis.

El  “desastre de Rancagua”, como  
se conoce la denuncia que pesa so-
bre tres ministros de la Corte de 
Apelaciones de esa ciudad, ha traí-
do sus consecuencias sobre los otros 
tribunales del país, donde ya se es-
tán tomando medidas para evitar si-
tuaciones similares.  

En esa zona, los ministros Emilio 
Elgueta, Marcelo Albornoz y Marce-
lo Vásquez son investigados por la 
ministra de la Corte Suprema, Rosa 
María Maggi y la causa además está 
siendo investigada por el Ministerio 
Público, donde ya fue formalizado  el 
ministro Elgueta por enriqueci-
miento ilícito y prevaricación. 

Por eso, el presidente del tribunal 
de Alzada penquista, Rodrigo Cer-
da, explicó que “nosotros hemos es-
tado conversando por semanas en el 
Pleno acerca de qué medidas va-
mos a tomar. Ya decidimos que la 
agenda del presidente va a ser públi-
ca, a través del portal, y una vez que 
esté suscrita y afinada la decisión 
que se adopte en el Pleno, ver qué 
otras medidas podemos tomar”. 

El ministro agregó que se han 
respetado acuerdos implementa-
dos por la Corte Suprema, como no 
tener audiencias privadas cuando 
se debe decidir algún cargo, pero 
que aún estudian otras iniciativas 
para implementar.  

 
Esperan respuesta 

El presidente regional  del Colegio 
de Abogados, Marcelo Parodi, re-
cordó  que en abril pasado, entrega-
ron al ministro Cerda, una carta so-
licitando medidas para evitar que en 

Judicial, y la publicación de la agen-
da diaria del presidente de la Corte. 

El  abogado calificó como “insu-
ficientes” las medidas anunciadas 
ayer por el ministro Cerda, y ase-
guró que espera que se aprueben 
las seis medidas sugeridas por el 
Colegio. “Sí solo se acogió una de 
ellas, que es la publicación de la 
agenda del presidente, me parece 
insuficiente”.  

Por eso, aseguró que esperan una 
respuesta oficial del magistrado a las 
peticiones que le hicieron el mes 
pasado. Agregó que también se co-
municaron con la ministra visita-
dora de la Corte penquista, Gloria 

Ana Chevesich, para que se tomen 
decisiones en la zona.  

Marcelo Parodi aseguró que las 
sugerencias que le hicieron al mi-
nistro  “no son la solución para to-
dos los problemas que hoy tiene el 
Poder Judicial. Pero éstas son de 
rápida y urgente implementación, 
no requieren cambios legislativos y 
son medidas básicas y mínimas de 
transparencia”. 

Agregó que su petitorio “es un pri-
mer paso para avanzar en reformas 
más sustantivas  en el Poder Judicial”. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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investigados por tráfico de 
influencias   y otros delitos. 
Uno de ellos ya fue 
formalizado.

En Rancagua, ya 
van tres ministros

Un encuentro protocolar sostuvieron este lunes au-
toridades de la Facultad de Medicina de la Universi-
dad de Concepción y el intendente de la Región del 
Bío Bío, Sergio Giacaman. 

En la instancia, la autoridad regional comentó que 

“como Gobierno Regional estamos disponibles a apo-
yar las iniciativas relacionadas con el observatorio de 
Salud y las alianzas internacionales que están gene-
rando”. Además, aprovecharon el encuentro para re-
novar el compromiso de la facultad con la Región.

Medicina UdeC se reúne con Intendente Giacaman
FOTO: INTENDENCIA 

El documento del 
tribunal de Familia

En el fallo del recurso de protec-
ción que ordenó la evaluación del ma-
trimonio Ruiz Araos para adoptar al 
niño que cuidan hace 21 meses, la 
Corte de Apelaciones cuestionó la 
aplicación del acta del comité am-
pliado de los jueces del juzgado de 
Familia de Concepción. 

Incluso, la ministra  Carola Rivas es-
tuvo por dejarla sin efecto, por conside-
rarla “ilegal y arbitraria”, ya que regula 

Ministro Cerda se refiere a acta de adopción
Consultado el ministro Rodrigo Cer-

da, aseguró que la Corte no tiene com-
petencias para eliminarla, por lo que 
“no podemos confundir el plano admi-
nistrativo con el jurisdiccional. El Ple-
no no tiene facultades para modificar 
decisiones jurisdiccionales, por lo que 
cada vez que se aplique las partes tie-
nen facultades para impugnarla, y así 
cualquiera de las salas de la Corte pue-
de pronunciarse al respecto”. 

el procedimiento de adopción con pla-
zos y requisitos que no están en la ley.  

la zona se viva una situación similar 
a la de Rancagua. 

Estas son la realización de au-
diencias públicas para postulacio-
nes y votaciones para cargos judicia-
les; grabar las sesiones de Pleno, su-
bir los acuerdos a la página web del 
Poder Judicial y remitir copia al Co-
legio de Abogados; informar nom-

bramientos por parte de la Corte; in-
formar las causas donde figuren 
como abogados patrocinantes los 
mismos abogados integrantes del 
tribunal; informar trimestralmen-
te los contratos de servicios, com-
praventas y arrendamientos de in-
muebles, celebrados por la Corpo-
ración Administrativa del Poder 

fue cuestionado en el fallo del 
recurso de protección 
acogido por la Corte.
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Par Explora UdeC llega a Ñuble 
para promover la ciencia 

Un total de 89 familias que resul-
taron damnificadas en el terremo-
to del 27/F deberán devolver sus ca-
sas, luego de haber incumplido el 
acuerdo con el Fisco que les impe-
día arrendar o vender las propieda-
des por un plazo de cinco años. 

Irregularidades que quedaron al 
descubierto tras fiscalizaciones que 
el Servicio Nacional de Vivienda y 
Urbanismo, lleva a cabo del 2015. 
En concreto, a la fecha se han recu-
perado 14 casas y otras 75 están en 
proceso judicial. 

Los casos se determinaron tras 
4384 fiscalizaciones, que el Serviu 
ha llevado a cabo en los últimos 
cuatro años, de las cuales 2018 co-
rresponden a 34 proyectos de re-
construcción en la zona, donde se 

Estado recupera 14 viviendas 
por mal uso de subsidios 

los comités, entregar esta vivienda 
a otras familias (...) Muchos de los 
casos, se detectaron a través de las 
denuncias de los mismos vecinos, 
acudiendo el equipo social a terre-
no y una vez que se verifica que la 
denuncia es real, nos permite ex-

propiar la vivienda para su poste-
rior reasignación”. 

A la fecha, según detalló el direc-
tor del Serviu, del total de casas 
cuestionadas (89), 55 correspon-
den a la provincia de Concepción, 
9 a Bío Bío y 11 a Arauco.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

detectó que no estaban viviendo 
en las casas que les entregó el Es-
tado, en compensación tras el te-
rremoto y posterior tsunami del 
año 2010. 
 
Proceso de recuperación 

“Desde el momento que le entre-
gamos un subsidio a una familia, te-
nemos el deber de fiscalizar de ma-
nera aleatoria, que las familias que 
están siendo beneficiadas vivan y 
usen de manera correcta este bene-
ficio que entrega el Estado”, preci-
só el director del Serviu, Juan Pablo 
González. 

En ese sentido, explicó que “no-
sotros cuando detectamos estas 
irregularidades, podemos hacer-
nos de esta propiedad y a través de 

EN ALIANZA CON CONYCIT 

Entregarles las herramientas a 
miles de estudiantes para que desa-
rrollen un espíritu científico, es el 
motor que llevó a  la Universidad de 
Concepción a postular al VIII con-
curso: “Proyecto Asociativo Regio-
nal de Divulgación y Valoración 
Científica y Tecnológica del Progra-
ma Explora de CONICYT,  siendo la 
institución merecedora de ejecutar 
el programa en las 21 comunas que 
integran la Región de Ñuble.  

El proyecto PAR Explora Ñuble,  
que es liderado por el jefe de Vincu-
lación con el Medio de la Universi-
dad de Concepción, Campus Chi-
llán,  Dr. Diego Rivera, busca apor-
tar a través de iniciativas de 
investigación, potenciar las habili-
dades de miles de jóvenes en torno 
a las ciencias y tecnologías. 

“Si bien este es un programa rela-
tivamente corto, pretendemos estar 
presentes en la zona por muchos 
años,  teniendo como objetivo esta-
blecer nuevos investigadores,  para 
que la Región se consolide no sólo 
como cuna de poetas y artistas, sino 
que también de científicos”, preci-
só el Dr. Diego Rivera. 

El programa Explora, creado en 
1995 por la Comisión Nacional de 
Investigación Científica y Tecnoló-
gica (Conicyt), nació con el propó-
sito de promover al desarrollo de 
una cultura científica y tecnológi-

El primer programa nacional ejecutado en la zona busca 
potenciar la investigación científica de los estudiantes. 

de proyectos es muy importante 
para lograr ese objetivo, junto a 
otros tipos de proyectos en la mis-
ma senda en otros establecimientos 
de la Región”. 

Apuntar por la calidad de la edu-
cación acompañado de la gratui-
dad, es el objetivo fundamental de 
Explora, en este sentido, el director 
del Cicat UdeC y Explora Bío Bío,  
Dr. Juan Carlos Gacitúa precisó que 
“todas las actividades de Explora 
están hechas para los estudiantes 
motivados por las ciencias, que 
quieran aprender de manera en-
tretenida y para eso requerimos 
fundamentalmente de los profe-
sores , que sin ellos no podríamos 
hacerlo posible, por ende, nuestro 
trabajo va en fundamentar el traba-
jo de ellos en las aulas”. 

Dentro de las actividades que se 
proyectan para este año en PAR Ex-
plora Ñuble, destacan: el programa 
“Mil Científicos, mil aulas”,  congre-
sos provinciales escolares y obras de 
teatros en torno a la ciencia, para lo 
cual ya hay más de mil niños inscri-
tos en la Región.

FOTO: PAR EXPLORA ÑUBLE 
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FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

ca en la población, fomentando en 
los estudiantes  el razonamiento 
crítico, reflexivo y la comprensión 
de su entorno. 

Al respecto, el seremi de Educa-
ción de  Ñuble, Felipe Rössler, seña-

ló que “las ciencias han estado pos-
tergadas por mucho tiempo en 
nuestro país y nosotros en el aspec-
to educacional tenemos un rol fun-
damental, potenciando la investiga-
ción científica, por lo que este tipo 

Sernatur instala 
stand informativo 
en mall del Centro 

A raíz del gran interés general 
que ha concitado la sexta fecha del 
Campeonato Mundial de Rally 
(WRC) que se llevará a cabo a par-
tir del 9 de mayo, Sernatur insta-
ló un stand informativo en el mall 
del Centro para entregarle infor-
mación turística a los miles de vi-
sitantes que llegarán a la Región. 

El puesto informativo que se 
mantendrá en el centro comer-
cial hasta el 12 de mayo, para la 
directora (s) de Sernatur Bío Bío, 
Natalia Parra, “permitirá dar a 
conocer a los visitantes los prin-
cipales atractivos turísticos del 
Bío Bío, con el fin de obtener un 
aumento de turistas en la zona”.

Conmemoran 
centenario de 
Ester Roa 

Una emotiva ceremonia reali-
zó el municipio de Concepción, 
en conmemoración de los 100 
años del natalicio de la ex alcal-
desa Ester Roa Rebolledo. 

En la instancia, donde se insta-
ló una placa recordatoria en el es-
tadio, que se creo bajo su adminis-
tración y que hoy lleva su nombre, 
se le entregó a la familia la meda-
lla “Juan Martínez de Rozas”, por 
la destaca labor que tuvo como 
primera jefa comunal. 

Entre ellas destacan la recons-
trucción de la ciudad tras el terre-
moto de 1960, el estadio para el 
Mundial de fútbol de 1962 (que 
hoy lleva su nombre), la remode-
lación del Parque Ecuador y la 
erradicación de poblaciones en 
toma, como la de costanera al 
lado del río Bío Bío.

FOTO: SERNATUR 
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30
minutos se extendió el 
encuentro entre el 
intendente Sergio Giacaman 
y el rector Carlos Saavedra. 

La Región del Bío Bío se 
encuentra penúltima en el 
ranking de innovación, a 
nivel nacional. 

Indicadores de 
innovación

MANIFESTÓ SU VOLUNTAD DE TRABAJAR CON LA UDEC

Días claves está viviendo el Par-
que Científico y Tecnológico de la 
Región del Bío Bío, a la espera de un 
pronunciamiento por parte de la 
Contraloría Regional con respecto 
a la toma de razón del proyecto. 

En la previa a que esto ocurra, el 
intendente Sergio Giacaman ase-
guró que el Pacyt será fundamental 
durante su gestión, lo que marca 
un giro en comparación al tibio en-
tusiasmo demostrado por su prede-
cesor, Jorge Ulloa.  

Giacaman comentó que se reu-
nió con el rector de la Universidad 
de Concepción, Carlos Saavedra, 
el pasado sábado 4 de mayo, en la 
rectoría de la casa de estudios, en 
un encuentro que se extendió por 
cerca de 30 minutos. 

De acuerdo a la autoridad, uno 
de los temas abordados fue el 
Pacyt. “Es un regalo celebrar estos 
cien años y dar paso a la concre-
ción del Parque Científico y Tecno-
lógico. En la reunión estuvimos 
trabajando estrategias y mi volun-
tad es que el proyecto transforme 
a la Región y sus indicadores en in-
novación”, remató el intendente, 
insistiendo en que las universida-
des de la zona deben ser líderes en 
este cambio de paradigmas. 

A su vez, el rector Carlos Saave-
dra agradeció la disposición de la 
autoridad regional. “Es motivado-
ra la disposición que encontramos 
en el intendente hacia el proyecto 
Pacyt. Vemos que se ha interioriza-
do rápidamente, y su compromiso 
es tremendamente explícito, por 
lo que estoy muy contento y agra-
dado por la disposición que encon-

RENDER: PACYT

La autoridad regional calificó al proyecto como “prioritario” y  
“estratégico” para la Región. Esto ocurre a horas de un 
pronunciamiento por parte de la Contraloría Regional.

bros del directorio que debe reali-
zar, Giacaman comentó que es “no-
ticia en desarrollo” y que se debe 
conversar con las personas respec-
tivas. “Mi voluntad es que este pro-
yecto sea protagónico para la Re-
gión y que nos permite reescribir la 
historia de Chile desde la Región. 
Pacyt es una prioridad para este 
Gobierno Regional”, expresó.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Giacaman explicita su 
apoyo a Pacyt ad portas 
de su toma de razón

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tramos para avanzar en esta etapa 
decisiva, donde esperamos que 
prontamente exista esta toma de 
razón por parte de la Contraloría”, 
agregó el rector. 

Saavedra comparte la idea de que 
Pacyt ayudará a mejorar los índices 
de innovación, ya mermados en la 
Región. “Necesariamente apuntará 
a generar mejores condiciones para 
las propuestas de innovación que 
existan en la Región del Bío Bío”. 

En relación a la elección de miem-

Santa Juana  
y colegios 
particulares  
se suman a 
suspensión de 
clases por Rally

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Las autoridades regionales afi-
nan los últimos detalles de cara a 
lo que será la realización del Ra-
lly Mundial en la Región del Bío 
Bío el próximo fin de semana. 

De cara a esta situación, las au-
toridades confirmaron la suspen-
sión de clases en todos los cole-
gios de seis comunas del Gran 
Concepción para el próximo vier-
nes 10 de mayo. 

Se trata de recintos municipa-
les, particulares subvencionados, 
administración delegada y parti-
culares de las comunas de Con-
cepción, Talcahuano, Hualpén, 
San Pedro de la Paz, Chiguayan-
te y Santa Juana. 

De acuerdo al seremi de Educa-
ción, Fernando Peña, con esta 
medida se busca evitar los ato-
chamientos viales y posibles atra-
sos, además de que uno de cada 
cuatro vehículos que circulan en 
la hora punta, lo hacen para ir a 
dejar a niños a los colegios. 

Peña indicó que los colegios 
estarán cerrados ese día, por lo 
que no habrá alimentación en 
esos recintos. Si estarán funcio-
nando los jardines infantiles de 
Integra y Junji. 

Las autoridades regionales es-
timan en que serán cerca de 140 
mil estudiantes quienes estarán 
sin clases este viernes. 

Con respecto a las universida-
des, ellos pueden decidir si se su-
man o no a la medida.
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IPC
Marzo

Anual

0,5%
2%

TPM
Desde 31/01/2019 3,0%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.124,21 

COMMODITIES 

-0,16% Igpa 26.077,01 -0,08%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.070 Cobre (US$/libra) 2,80
H. de pescado (US$/Ton) 1.580 Petróleo(US$/libra)62,25

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM MAYO

$48.595,00

$27.694,38
Dólar Observado $678,80 Euro $759,74

Un alza en las tarifas eléctricas 
que podría partir en 11.5% en Con-
cepción comenzará a aplicarse du-
rante este mes, situación superior al 
promedio nacional de 10,5%. 

Según el seremi de Energía, Mau-
ricio Henríquez, la gran causa de 
esta alza es el tipo de cambio, ya que 
el dólar forma parte de la fórmula de 
indexación ocupada para fijar las 
tarifas en Chile, mecanismo que data 
del año 2006 y que fija una actuali-
zación cada seis meses. 

Así, entre un 11% y un 13% subi-
rán las tarifas en la Región del Bío 
Bío, “esto porque nuestra matriz 
aún tiene componentes a carbón, 

Sobre qué papel juega la equidad 
tarifaria y las nuevas licitaciones 
en la proyección de precios, Roa 
dijo que la equidad está operando, 
beneficiando a comunas más pe-
queñas, pero no a las grandes ciuda-
des como Concepción. En cuanto a 
las licitaciones y su rol en las tarifas 
futuras, Roa se mostró escéptico 
respecto a un impacto positivo en el 
precio, puesto que están las otras 
variables como la potencia y los 
peajes. “Ahora de no haber habido 
estas licitaciones en el gobierno an-
terior, lo más seguro que los precios 
habrían subido más”.  

Para el largo plazo, Henríquez dijo 
que se está trabajando en la nueva 
Ley de Distribución y en ampliar la 
competencia y presencia de ener-
gías renovables. “Por eso esperamos 
que en el corto y mediano plazo, las 
tarifas no suban más, se manten-
gan, para ver una baja ya en un ho-
rizonte de largo plazo”, planteó el 
seremi de Energía del Bío Bío. 

Consultado el ingeniero eléctrico 
y experto en temas tarifarios de la 
Universidad de Concepción, Clau-
dio Roa, advirtió que es un escenario 
bastante previsible, porque cuando 
el Estado licita por los nuevos contra-
tos, se negocia también para mover 
el valor a través del tiempo, con dis-
tintas variables, incluido el dólar.  

diésel y gas natural, bienes que se 
transan en dólar, por tanto, el valor 
de la divisa se incluye en la actuali-
zación tarifaria. Cerca del 70% se ex-
plica por la diferencia de tipo de 
cambio, porque cuando se fijó la 
tarifa anterior el dólar rodeaba los 
$603, y ahora cercano a las $677, di-
ferencia que explica el efecto al 
alza”, sostuvo la autoridad. 

Consultado sobre la proyección, 
en el corto plazo deberían nueva-
mente aumentar, debido a la actua-
lización de junio. (El alza de las ta-
rifas debió aplicarse en enero. Como 
no se hizo, se ejecutará lo no cobra-
do en cuatro meses. Por lo anterior, 
en julio el incremento podría llegar 
a un 24% a nivel nacional). 

DEBIDO A LA ACTUALIZACIÓN DE PRECIOS FIJADA POR LEY QUE DATA DE 2006

Entre 11,5% y 13,2% subirán tarifas 
eléctricas en la ciudad de Concepción
Experto advirtió que no se proyecta un escenario muy positivo, y que sólo avanzando en generación 
distribuida y mayor protagonismo de la sociedad se podría pensar en mejores precios futuros.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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18%
sería el tope máximo de las alzas a nivel 
nacional. Para Concepción se habla de 
entre 11,5% a 13,2%.

2021
comienzan a regir nuevos contratos, lo 
que provocaría, eventualmente, una dis-
minución en las tarifas. 
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EUGENIO CANTUARIAS, BUSINESS DEVELOPMENT MANAGER DE ACELERA LATAM HABLA DE LOS LOGROS Y DESAFÍOS

“Queremos incorporar cada vez 
más tecnología para ponerla al ser-
vicio de emprendedores y empresa-
rios”, es el norte que tiene Eugenio 
Cantuarias, business development 
manager de Acelera Latam.  

Con alrededor de 50 emprendi-
mientos y empresas gestionadas, la 
aceleradora de negocios está enfoca-
da en mejorar su desempeño. Entre 
sus logros destaca el apoyo al proyec-
to Cheten de Viviana Delgado quie-
nes acaban de obtener una medalla 
de la Cámara de Diputados.   

En entrevista con este medio, Can-
tuarias repasa las metas cumplidas 
y los desafíos de la consultora. 

 
-¿En qué consiste el trabajo de 

AceleraLatam? 
-Somos una aceleradora de nego-

cios enfocada en mejorar el desempe-
ño de emprendimientos y empresas 
de la Región y el sur de Chile. Tenemos 
un enfoque de consultoría centrada 
en el desarrollo de negocios, que apli-
camos de distintas maneras según el 
tipo de empresa, etapa, nivel de ma-
durez y, por supuesto, sus desafíos. Lo 
que hacemos es, en términos senci-
llos, acelerar su crecimiento. 

-¿Cuándo se creó y cuáles eran 
sus objetivos? 

AceleraLatam nace el 2015, año 
en el que “prestaba” y digo “yo”, por-
que no éramos más, servicios de 
softlanding a empresas extranjeras 
que quisieran posicionarse en el mer-
cado latinoamericano usando a Chi-
le como plataforma. Era un servicio 
que comencé a ofrecer dada mi expe-
riencia profesional. 

En el año 2016, cambiamos nues-
tra estrategia y dijimos, ahora es el 
momento de trabajar desde dentro 
hacia afuera, mejorando el desempe-
ño de organizaciones que buscaran 
servicios de aceleración de negocio 
en Concepción. Desde ese momen-
to quisimos posicionarnos como la 
mejor aceleradora del sur de Chile. 

-¿Cuáles son las proyecciones 
para los próximos años? 

- Definitivamente, seguir crecien-
do, este año deberíamos estar abrien-
do nuestra primera oficina en Chi-
llán. Queremos incorporar cada vez 
más tecnología para ponerla al ser-
vicio de emprendedores y empresa-
rios. Hay un arduo trabajo que hacer 

“Queremos incorporar cada vez más 
tecnología para ponerla al servicio 
de emprendedores y empresarios”

Con alrededor de 50 emprendimientos y empresas 
gestionadas, la aceleradora de negocios está enfocada en 
mejorar su desempeño. Entre sus logros destaca Cheten,  
ganadora de una medalla de la Cámara de Diputados.

respecto de alianzas en el extranje-
ro para facilitar las etapas de expan-
sión, tanto desde el punto de vista de 
la internacionalización como el fi-
nanciamiento.   

-¿Cuáles son las propuestas 
más relevantes desarrollas por la 
aceleradora desde su funciona-
miento? 

- Ha sido clave el trabajo con Incu-
baUdeC y su Facultad de Ingeniería 
(mi alma mater) con quien inicia-
mos este proceso. Así como el Crea 
de la Ucsc. en la ejecución de progra-

mas de desarrollo. A través de estas 
colaboraciones, más presencia cons-
tante en coworks y otras iniciativas, 
hemos podido trabajar con alrede-
dor de 50 emprendimientos y em-
presas. Esto nos permitió formular 
nuestro primer programa de acele-
ración. Dicho programa, tuvo la for-
tuna de contar con Cheten de Vivia-
na Delgado dentro de sus “acelera-
dos”. En el año de aceleración, pasó 
de ser una persona natural a estar 
formalizada, lograr ventas de cientos 
de miles de dólares, participar y ga-

nar todos los premios a los que se la 
invitó (incluido el premio nacional de 
innovación 2018, categoría mujer) y 
quedar preparada para recibir inver-
sión privada.  

-¿Cómo es el proceso de apoyo 
al emprendimiento regional? 

-Bío Bío tiene en palabras de exter-
nos “un vibrante ecosistema de em-
prendimiento e innovación”. Tene-
mos condiciones únicas, como son la 
disponibilidad de recursos técnicos 
y humanos de alta calidad.   

-¿Con cuántos proyectos están 
trabajando actualmente? 

- En etapa temprana tenemos 10 
clientes activos y en expansión 5 que 
son los que te diría que están prepa-
rados y donde como aceleradora, 
pondríamos hoy fichas de inversión. 

-¿Qué destacarías del trabajo 
desarrollado por la aceleradora 
hasta el momento? 

-Definitivamente la cercanía con 
nuestros clientes y colaboradores. 
Todo esto como dije gracias a traba-
jo duro, comprometido y buena onda. 
Desde la perspectiva interna, el equi-
po que hemos logrado desarrollar es 
único. Gracias a esto tenemos la po-
sibilidad de acompañar a nuestros 
clientes como amigos y socios. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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“Somos una aceleradora de 
negocios enfocada en mejorar el 
desempeño de 
emprendimientos y empresas”.

“En etapa temprana tenemos 10 
clientes activos y en expansión 
5 que son los que te diría que 
están preparados”.

“Hay un arduo trabajo que 
hacer respecto de alianzas en el 
extranjero para facilitar las 
etapas de expansión”.

FRASE

Virginio Gómez 
se une a Colbún 
en el apoyo al 
emprendimiento 
regional 

Con la mirada fija en apoyar el 
desarrollo de los nuevos empren-
dimientos de la Región, desde su 
planteamiento y hasta la forma-
ción de la nueva unidad de nego-
cios, el Centro de Emprendi-
miento Colbún, Tremuley, y el 
Instituto Profesional Virginio Gó-
mez firmaron un convenio de co-
laboración institucional y aca-
démica. Alianza que los une en el 
desafío de incrementar el desa-
rrollo comercial del Bío Bío. 

Para ello, alumnos del institu-
to, de preferencia aquellos origi-
narios de las zonas en las que se 
trabajará, compartirán con los 
profesionales de los Centros de 
Emprendimiento Colbún las res-
ponsabilidades de coordinación, 
supervisión, gestión y apoyo de 
los planes estratégicos que per-
mitan levantar nuevos empren-
dimientos. “Esto responde no 
solo a la formación académica 
que impartimos, si no, a la forma-
ción integral que buscamos dar 
a nuestros alumnos con un desa-
rrollo profesional bajo una mira-
da sustentable con su entorno y 
su comunidad”, señaló René La-
gos Cuitiño, rector del Instituto 
Virginio Gómez.  

En tanto, Marcelo Díaz Bowen, 
fundador de Tremuley, pertene-
ciente al Centro de Emprendi-
miento Colbún, la importancia 
de este convenio radica en “acer-
carnos a los aliados estratégicos 
de cada región y el Virginio Gó-
mez es uno de ellos. De hecho, la 
cercanía que tienen con los em-
prendedores que estamos aten-
diendo, como el apoyo gratuito 
que están entregando en la ope-
ración renta, unido a la calidad 
de los profesores y su infraestruc-
tura, lo hacen un aliado perfecto 
para nosotros”, destacó Díaz.
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Escarabajo Teatro lleva su 
“Quixote” por la Región

Luego de presentar un par de exi-
tosas funciones en el Teatro Biobío, 
Escarabajo Teatro continuará con la 
difusión de su montaje “Quixote”, 
obra que se presentará en tres co-
munas de la Región. 

Una mini gira que lleva por nom-
bre “Quixote por el Bío Bío”, que es 
financiada por el Fondart de Circu-
lación 2019, la cual en lo puntual vi-
sitará los centros culturales de 
Arauco (22 y 23 de mayo), Mulchén 
(6 y 7 de junio) y Tomé (28 y 29 de ju-
nio). “Esta obra la estrenamos el 
año pasado y la verdad es que nues-
tro interés es el generar alianzas y 
redes para poder circular lo más 
posible. Esta es la primera salida 
que tiene ‘Quixoje’ del centro mis-
mo de la ciudad, lo cual nos llena de 
felicidad y sobre todo el llevarla a lu-
gares en donde no se presenta mu-
cho teatro”, comentó Andrea Bria-
no, productora de la compañía. 

 Una invitación abierta y gratuita, 
ya que “tendremos funciones tanto 
para liceos y colegios como para 
público en general, la idea es que los 
jóvenes se reencanten con este clá-
sico, lo que se verá reforzado por 
una instancia de mediación artísti-
ca”, añadió Briano. 

Y más allá de estos lugares pun-

escrita y publicada por Michael Ende 
en 1973, “será nuestro proyecto nú-
mero dos y que desarrollaremos de 
forma paralela a ‘Quixoje’. La im-
pronta e idea de nuestros montajes 
es el poder traspasar las barreras lo-
cales y llegar a la mayor cantidad 
posible de público”, confesó Briano. 

“Quixote” es una entretenida y 
diferente versión de la conocida no-
vela de Miguel de Cervantes, apta 
para toda la familia y en que se abor-
dan distintos aspectos de este par-
ticular y ciertamente excéntrico 
personaje literario. 

Escarabajo Teatro partió su tra-
yecto en las tablas el 2008 con la 
obra “Muero luego existo”, para en 
los años siguientes estrenar “Coor-
dinador” (2010), “Tom Sawyer” 
(2013), y “Túneles Morados” (2014). 

FOTO: ESCARABAJO TEATRO

DURANTE MAYO Y JUNIO

La obra se presentará, gracias a un Fondart de Circulación, en 
las comunas de Arauco, Mulchén y Tomé.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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tuales, la obra durante junio volve-
ría a presentarse en el Teatro Biobío, 
lugar en que “realizaremos cuatro 
funciones durante el 2 y 9 de junio, 
lo cual será en un horario bastante 
familiar y cómodo -12.00 y 16.00 
horas-, permitiendo que una ma-
yor cantidad de público la pueda 
ver”, dijo la productora. 

Fuera de estas funciones de difu-
sión de “Quixote”, etapa que conti-
nuarán realizando durante esta pre-
sente temporada y a la espera de al-
gunas postulaciones que van en esa 
línea, la compañía también se adju-
dicó un Fondart de Creación, lo que 
les permitirá llevar a escena “Momo”, 
novela de corte infantil y de fantasía, 
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Van solo 5 fechas de un total de 14, pero ya 
se advierten los principales candidatos de la 
WRC, sin sorpresas. Thierry Neuville suma 
110 puntos, con 2 pruebas ganadas y 4 podios, 
seguido por Sebastien Ogier, con 100 puntos, 

gracias a 2 fechas ganadas y 4 podios (no pun-
tuó en Suecia). Sebastien Loeb, en tanto, está 
en otra y ha acelerado solo en 3 ciudades esta 
temporada, siendo su mejor posición el cuar-
to puesto conseguido en Mónaco.

Neuville llega primero y Loeb marcha décimo

LOEB Y NEUVILLE ANIMARÁN LA SEXTA FECHA

Sebastien Loeb es canchero y se 
desprende poco de su celular. Thie-
rry Neuville, mucho más alto, luce 
anteojos y pinta casi de oficinista, 
siempre relajado. Ambos, muy ama-
bles, llegan en punto a Gildemeister 
Autos para atender a la prensa una 
y otra vez, entendiendo el concep-
to de espectáculo y fiesta que se vi-
virá en Concepción, con la sexta fe-
cha de la WRC 2019.  

Conocen poco de la zona, pero es-
tán ansiosos por hacerlo. El francés 
Loeb señala que “cuando te dicen 
que habrá un rally en este lugar del 
mundo, se te hace curioso y atrac-
tivo. Más si es la primera vez, con ru-
tas y caminos que nadie conoce. 
Por eso elegí venir. Yo no estuve en 
la última fecha en Argentina, por 
una cosa estratégica, y queremos 
que Chile se sume a esta cultura de 
rally. Va a estar interesante”. 

Tiene 45 años, fue campeón con-
secutivamente entre 2004 y 2012 y 
este año, estrenándose con Hyun-
dai, ha corrido 3 de las 5 fechas. “Es-
tuve un tiempo retirado, pero me di 
cuenta que necesitaba volver. Para 

La leyenda y el 
soñador: cracks del 
rally en Concepción
El nueve veces monarca de la WRC y el actual líder de la 
competencia se mostraron ansiosos por darle vida a esta 
nueva experiencia penquista. El podio es siempre la meta.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

muchos, el rally es un deporte, pero 
para mí es una pasión, no hay nin-
guna sensación como manejar a 
este nivel y, aunque algunas cosas 
cambien, sigo disfrutándolo mu-
cho. Los autos hoy son más am-
plios, más rápidos y todo es más 
profesional, pero la disciplina es la 

misma y me encanta”, aseguró. 
A su lado, el presente y futuro del 

rally: el belga Neuville, a sus 30 años, 
viene de ganar las fechas en Córdo-
ba y Córcega, sacando mínima dis-
tancia en el liderato general sobre 
Sebastien Ogier, actual campeón. 
Los tres últimos años, Thierry fue 

subcampeón, tras el piloto galo. 
“Llegamos recién hoy y tengo mu-

chas ganas de conocer la ciudad y 
también los caminos. Hemos visto 
muchos videos y fotos de cada lugar, 
pero para todos hay una expectati-
va grande, como cuando llegas a un 
lugar desconocido. Esperaba un 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

poco de lluvia y ahora entiendo que 
no habrá, tal vez un poco habría 
sido bueno. Un camino nuevo siem-
pre es más difícil, pero el reto ya te 
lo dan los competidores y sabemos 
que aquí nadie quiere perder su po-
sición”, apuntó el líder 2019.  

Hasta ahora, son dos carreras 
para Ogier y dos para Neuville (Sue-
cia quedó en manos de Ott Tanak). 
El belga advirtió que “aún no defino 
muchas cosas estratégicas, hasta 
que el jueves ya hayamos conocido 
todo de mejor forma. Encontré mi 
ritmo en las últimas dos carreras, 
donde pude ganarlas y quiero man-
tener ese rendimiento. Tengo muy 
claro que Ogier y Tanak son dos pi-
lotos que siempre estarán cerca y to-
dos queremos ser el que gane la 
prueba de Chile por primera vez. Y 
sería bueno que se siga haciendo el 
rally en Concepción, porque se ve 
mucho profesionalismo y buena or-
ganización”. 

Luego se sacaron fotos con todos 
los presentes. Con la sencillez de 
dos estrellas con la ruta muy clara.   
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 De 12 posibles ha 
sumado Arturo 
Fernández Vial en los 4 
partidos que ha 
disputado en 2019.

Puntos
2

Aurinegros son colistas exclusivos de la Segunda División Profesional

Tras haber sido derrota-
dos el domingo en Arica (0-
1), Arturo Fernández Vial ha 
sido relegado al último lu-
gar de la Segunda División 
Profesional. Los ferroviarios 
acumulan tan sólo 2 unida-
des en la tabla de posicio-
nes, correspondientes a los 
empates con General Velás-
quez y Lautaro de Buin. 

Ante el déficit de triunfos, 
la situación se torna extre-
madamente preocupante 
para los hinchas, quienes a 
medida que avanza el tor-
neo, no logran apreciar cam-
bios significativos en el jue-
go aurinegro. 

Vincent Salas y Gerson Va-
lle, jugadores aurinegros, 
analizaron el difícil momen-
to y pusieron paños fríos al 
asunto. “Si bien perdimos, 
sentimos que no lo hemos 
hecho mal, tácticamente es-
tamos bien y es por pequeños 
detalles que nos han marca-
do la diferencia. Solo hay que 
seguir trabajando y los resul-
tados tarde o temprano llega-
rán” declaró Salas. 

Por su parte, Valle enfati-
zó que “la tabla sigue al al-
cance. Por el momento es 
complicado y a veces esto 
pesa en la confianza, pero 
recién van 4 juegos y tene-
mos todas las ganas de hacer 
las cosas bien y confiamos 
que en un par de fechas esta-
remos arriba en la tabla”.   

El problema futbolístico 
para el Vial debe mejorar de 
manera imperativa, sin em-
bargo, no les resta un fixtu-
re fácil. San Antonio Unido, 
Recoleta y Colchagua (to-
dos equipos de sobre la mi-
tad de la tabla) aparecen en 
el horizonte del ferroviario. 
Ante esto, Vincent Salas 
afirmó estar confiados en el 
nivel del plantel para los si-
guientes cotejos. “Pese a que 
son equipos que van bien 
en la tabla, todos los parti-
dos son difíciles. A nosotros 
nos gusta salir a proponer 

Fernández Vial sigue  
su sequía y se hunde en 
la tabla de posiciones

El Almirante cayó por la cuenta mínima ante San 
Marcos de Arica en el estadio Carlos Dittborn y, de 
esta manera, sigue sin sumar triunfos este 2019.

FOTO: FERNANDEZ VIAL 

son un tema sensible en la 
“Máquina Aurinegra”: 3 ex-
pulsiones ( Bibencio Servín 
y José Ignacio Navarrete 
ante Colina y Matías Mu-
ñoz ante Lautaro de Buin) 
en 4 partidos han condicio-
nado las aspiraciones fut-
bolísticas del cuadro dirigi-
do por Durán. “Nos cargan 
la mano muchas veces. Es 
inentendible, los criterios 
son bastante distintos entre 
nosotros y otros equipos. A 
veces, los árbitros quizás 
sienten presión por querer  
figurar, no quiero culparlos 
de lleno a ellos porque al fi-

Ralph Müller R. 
contacto@diarioconcepcion.cl

nuestro juego y jugamos de 
igual a igual cualquiera sea 
el rival”. 

Los arbitrajes también 

“No pueden meternos 
cuatro en Collao”

Deportes Concepción si-
gue siendo líder de la Terce-
ra A, con 12 unidades, pero 
el abultado y sorpresivo 0-4 
en casa, ante Ovalle, golpeó 
a todos. Más aún, porque ve-
nían logrando solo triunfos 
y con una solvencia defensi-
va destacable. Apenas ha-
bían recibido un gol en este 
inicio de torneo. 

Matt Lagos, quien ingresó 
en el segundo tiempo, co-
mentó que “no siempre se 
gana. Tuvimos una muy mala 
tarde, después de cuatro vic-
torias y lo importante es que 
nos sirva para ir mejorando 
y corrigiendo. Ellos jugaron 
mejor, aprovecharon nues-
tros errores y también tuvie-
ron un poco de suerte, sa-

cándonos algunas pelotas in-
cluso desde la línea. Nada 
que decir, nos ganaron bien”.  

¿Y cómo se lo tomaron 
después del pitazo final? “Es-
tábamos muy calientes en el 
camarín. No pueden venir a 
Collao y meternos cuatro.  
Este escudo se defiende a 
muerte y eso nos dijo el ‘pro-
fe’ (Esteban González), que 
este partido lo diéramos 
vuelta y ya pensáramos en el 
siguiente. No voy a criticar a 
mi defensa por los goles reci-
bidos, aquí los once corri-
mos y por tratar de ir a bus-
car el empate y luego el des-
cuento, nos desordenamos 
y ellos aprovecharon bien”. 
El próximo desafío lila será 
en casa de Limache.

nal es nuestra culpa, pero sí 
siento que siempre se nos 
ha cargado la mano” recal-
có Gerson Valle. 

El próximo encuentro de 
Arturo Fernández Vial, ante 
San Antonio Unido, se dispu-
tará el lunes 13 de mayo a las 
19 horas en el estadio Ester 
Roa Rebolledo. El equipo  
obrero deberá salir a ganar a 
como dé lugar para acortar 
distancias en la tabla, cuan-
do restan  6  fechas para el fi-
nal del campeonato.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

CENTRO ÁRABE DE 
CONCEPCIÓN 
Se cita a  Asamblea Ordinaria de 
Socios del Centro de Árabe de 
Concepción, para el día Sábado 
11 de Mayo de 2019, a las 16:00 
horas, en Estadio Árabe de 
Concepción, ubicado en Av. La 
Alhambra N° 300 , Chiguayante. 
 
El Directorio.  
 
---------------------------------------------------
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 241-2018, 3º Juzgado 
Civil Concepción, consignación 

valor expropiación, se expropiaron 
por Decreto Exento MOP Nº 1555, 
de 9 de noviembre de 2018, para 
ejecución obra CONCESIÓN VIAL 
PUENTE INDUSTRIAL. SECTOR 
D: ZONA DE AMORTIGUACIÓN, 
del Bio Bío Región, provincia 
Concepción, comuna San Pedro de 
la Paz, lote 12-1, a nombre CASTRO 
DURAN LIDIA Y OTROS, rol avalúo 
15009-27, de 2.968 m2, suma 
consignada $26.947.065.- Fisco 
solicitó toma posesión material 
lotes expropiados. Tribunal ordenó 
not i f icación por av isos a l  
expropiado, para fines Art. 21 D.L. 
2.186.- La Secretaria

OBITUARIO

Con mucha pena comunicamos el sensible fallecimiento de nuestro querido pa-
dre, hermano, abuelito, cuñado y tío, Sr. 
 

RAÚL HERNÁN ITURRA ELGUETA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en su domicilio (Pje. los Pinos 815, Lomas Coloradas).  Su 
funeral será hoy, después de una misa a las 14.00 horas en la Parroquia Santa Mó-
nica, saliendo el cortejo al Cementerio de Coronel. 
 
Familia Iturra Elgueta 
 
Lomas Coloradas, 7 de mayo de 2019.

FOTO:  ARCHIVO / LUKAS JARA M. 
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Domitila

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200 local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501




	07.05.19_CONCE-Conce--1
	07.05.19_CONCE-Conce--2
	07.05.19_CONCE-Conce--3
	07.05.19_CONCE-Conce--4
	07.05.19_CONCE-Conce--5
	07.05.19_CONCE-Conce--6
	07.05.19_CONCE-Conce--7
	07.05.19_CONCE-Conce--8
	07.05.19_CONCE-Conce--9
	07.05.19_CONCE-Conce--10
	07.05.19_CONCE-Conce--11
	07.05.19_CONCE-Conce--12
	07.05.19_CONCE-Conce--13
	07.05.19_CONCE-Conce--14
	07.05.19_CONCE-Conce--15
	07.05.19_CONCE-Conce--16

